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КАК СОБРАТЬ В нынешних условиях прогнозы по

сбору платы за техприсоединение неутешительны. Соот-

ветственно, риски возвратности инвестированного капита-

ла слишком высоки для того, чтобы инвесторы решились

вложить средства в отрасль. Заимствования — основной

источник финансирования нового строительства и модер-

низации, а в случае, если нет необходимого объема заем-

ных средств, не будет развития инфраструктуры.

Существенное сокращение инвестиций в сетевой

комплекс будет стратегической ошибкой. Развитие инф-

раструктуры должно опережать спрос на энергомощно-

сти на 2–3 года, чтобы не стать препятствием для разви-

тия экономики, а на сегодняшний день оно отстает на не-

сколько лет. Попросту говоря, спрос на подключение к

сетям не удовлетворен. Очень показательным примером

может стать ситуация в Астраханской области, где зая-

вок на технологическое присоединение принято больше,

чем потребляет регион. Области необходимо подклю-

чить 700 МВт при текущем потреблении 500 МВт. Глав-

ной задачей энергетиков является ликвидация дефи-

цита во всех регионах присутствия, а также качественное

обновление сетей: к следующему циклу роста экономи-

ки инфраструктурных ограничений быть не должно.

Ускорение развития электросетей сегодня, снижение

барьеров на подключение простимулирует инвестицион-

ную активность в реальном секторе экономики. Например,

ликвидация инфраструктурных ограничений в строитель-

стве жилья, снижение всех видов платы за подключение к

инженерной инфраструктуре в Санкт-Петербурге в два ра-

за позволит снизить себестоимость строительства на 5%.

Развитие инфраструктуры не должно осуществляться

на бюджетные средства, выделяемые на безвозвратной

основе, как было раньше, считают энергетики. Отрасли, в

которых может работать частный капитал, не должны от-

тягивать на себя деньги, поступившие в качестве налого-

вых отчислений и необходимые бюджетной сфере на вып-

латы социальных пособий, зарплат учителям, врачам и

т. д. «Акцент должен быть сделан на привлечение част-

ного капитала и возврат его в тарифах на услуги монопо-

лий, как это происходит в государствах со сбалансирован-

ной бюджетной политикой»,— считает советник предсе-

дателя правления ОАО ФСК ЕЭС Павел Шпилевой.

ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ Главное препятствие

на пути частного капитала в инфраструктуру России —

неоправданно высокие регуляторные риски. Сетевые ор-

ганизации, чьи затраты ежегодно полностью проверяют-

ся в регулирующих органах, крайне заинтересованы в

том, чтобы включить в тариф как можно больше средств.

Эта система не предусматривает поощрения для орга-

низаций, повышающих эффективность работы. Она

слишком непредсказуема даже в среднесрочной перс-

пективе и отпугивает долгосрочных инвесторов, кото-

рые не понимают, на основе каких затрат формируется

тариф и каким он будет через год, не видят гарантий

возвратности капитала и выплаты доходности на него в

следующем периоде регулирования.

В условиях отсутствия доверия и повышенного вни-

мания инвесторов к рискам продолжение такой регу-

ляторной политики приводит к неоправданному завы-

шению стоимости и оттоку капитала из инфраструкту-

ры. Так, например, облигации электросетевых компа-

ний в настоящее время торгуются с эффективной до-

ходностью 25–30% годовых и более. Это очевидное
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ПООЩРЕНИЕ ИНВЕСТИЦИЙ 
СЕЙЧАС В СВЯЗИ С НАБЛЮДАЮЩИМИСЯ НА МИРОВЫХ ФИНАНСОВЫХ

РЫНКАХ СЛОЖНОСТЯМИ ЕСТЬ ОПАСНОСТЬ НЕДОВЫПОЛНЕНИЯ ИНВЕ-

СТПРОГРАММ ИНФРАСТРУКТУРНЫХ КОМПАНИЙ. ПРИЧИНА В ТОМ,

ЧТО ДЕЙСТВУЮЩАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ МОДЕЛЬ ТАРИФНОГО РЕГУЛИРО-

ВАНИЯ ДЕЛАЕТ НЕВОЗМОЖНЫМИ ЗАИМСТВОВАНИЯ В УСЛОВИЯХ ГЛО-

БАЛЬНОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО КРИЗИСА. ОНА ОПИРАЕТСЯ НА ЗАНИЖЕ-

НИЕ ТАРИФОВ НА УСЛУГИ МОНОПОЛИЙ И ВОЗВРАТНОСТЬ ИНВЕСТИЦИЙ

ЧЕРЕЗ ВЫСОКУЮ ПЛАТУ ЗА ПОДКЛЮЧЕНИЕ К ИНФРАСТРУКТУРЕ. АГЛАЯ ОПАРИНА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

➔

МИМО КРИЗИСА
Кризис подступает к энергетикам

со всех сторон. Помимо сходных для

всех отраслей проблем с финанси-

рованием и кредитами, общий эко-

номический спад неизбежно ведет

к спаду энергопотребления. Отсюда

сокращение строительства, рабочей

силы, зарплат.

Однако любой эксперт в области

электроэнергетики скажет, что госу-

дарственные сети в лице ОАО «Фе-

деральная сетевая компания» нахо-

дятся в более выгодном положении,

чем кто-либо другой. Пожалуй, на се-

годняшний день это единственная

компания, которая не сказала о том,

что она не будет что-то строить или

не успеет в срок. И тому есть ряд

объективных причин.

ФСК — один из самых надежных

инструментов для вложения средств.

Потому что доход компании напря-

мую зависит от тарифа. И никакие

колебания свободного рынка элект-

роэнергии ей не указ. Кроме того, у

ФСК вводится новая система тариф-

ного регулирования — RAB, которая

впервые сделает инвестирование

в сетевое строительство выгодным.

Только до конца текущего года RAB

будет запущен в шести регионах.

Хотя еще несколько месяцев назад

запуск такого тарифного регулиро-

вания многим представлялся свет-

лым, но вполне далеким будущим. 

В текущем году сетевики сде-

лали довольно много — и в первую

очередь освоили намеченный план

по инвестпрограмме. У ФСК было за-

пущено много новых объектов. Это

отметил даже глава Министерства

энергетики Сергей Шматко. По его

словам, та инвестиционная програм-

ма по строительству новых сетей, ко-

торую реализует ФСК в последние

годы, поможет энергосистеме России

надежно пройти предстоящую зиму.

Сетевики действительно готовы

к зиме. По крайней мере, недавний

опыт борьбы со стихией, которую

пришлось пережить ФСК в ноябре,

это доказал. Полностью восстано-

вить электроснабжение потребите-

лей, лишенных света из-за сильного

ветра, удалось в считанные часы. 

Интересно, что буквально с это-

го года ФСК может похвастаться са-

мым современным оборудованием

по управлению сетями. Такого не

было за всю историю существова-

ния Единой энергосистемы. Обору-

дование, которым сегодня оснаще-

на компания, является самым луч-

шим и технологичным в мире. Пос-

ле этого говорить о кризисе как-то

неуместно. В ФСК его нет. 

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

Р
И

С
У

Н
О

К
 Н

А
 О

Б
Л

О
Ж

К
Е

: 
Ю

Л
И

Я
 Г

У
К

О
В

А

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

ЕКАТЕРИНА ГРИШКОВЕЦ, 

РЕДАКТОР BUSINESS GUIDE 

«ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ СЕТИ»

ЭКСПЕРТЫ ПОЛАГАЮТ, ЧТО В МОСКВЕ НЕОБХОДИМО ИЗМЕНИТЬ СИСТЕМУ ТАРИФНОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ (НА ФОТО — ПС «БЕСКУДНИКОВО»)


